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Jueves 25 de mayo de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: 24 Horas, La Razón, Crónica, Milenio, La Jornada, Reforma, Ovaciones, El Economista, Reporte Índigo, Excélsior. 
 
López Obrador desea comprar Banamex, pero ya no hay tiempo/24 Horas  
El presidente López Obrador insistió en que buscará negociar la compra de Banamex, luego de que Citigroup decidió frenar 
la venta a particulares para lanzar una oferta pública inicial en la Bolsa Mexicana de Valores, pero de acuerdo a los tiempos 
del proceso ya no hay tiempo; y legalmente el Gobierno no puede participar. (…) Proyectos se quedan cortos. El Gobierno 
federal desapareció el Seguro Popular para crear el a Insabi. El instituto surgió en enero de 2020, casi a la par de la 
pandemia de COVID con el objetivo de crear un sistema de salud al estilo de los países nórdicos. Sin embargo, a tres años de 
distancia y sin poder concretar el abasto de medicamentos, se ordenó su desaparición.   
 
Pide a gobernadores no bajar ritmo en programas/La Razón  
El presidente López Obrador demandó a los 14 gobernadores de extracción morenista y dos de partidos aliados en una 
reunión a puertas cerradas a quienes recibió en Palacio Nacional, que aceleren el paso para la entrega de programas 
sociales que entrega el Gobierno. Entre los asistentes se encontraba Claudia Sheinbaum, así como los gobernadores de Baja 
California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Hidalgo, Nayarit, Puebla, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Quintana 
Roo y Veracruz. Así como con los mandatarios de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, del Partido Encuentro Social, “y Ricardo 
Gallardo, de San Luis Potosí, postulado por el del PVEM. Al encuentro también asistieron los secretarios de Bienestar, 
Ariadna Montiel; de Salud Jorge Alcocer y el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, así como el director del Imss, 
Zoé Robledo, además de Carlos Torres, coordinador general de los Programas del Bienestar.  
  
Activa IMSS protocolos de protección en sus unidades aledañas al Popocatépetl/Crónica  
Ante la constante actividad que el volcán Popocatépetl ha registrado en los últimos días, con fumarolas y erupciones de 
lava, el Imss, activó los protocolos de protección, que comprenden un radio de 30 kilómetros que comprenden 29 
instalaciones médicas aledañas al volcán Popocatépetl, en los estados de México, Morelos, Tlaxcala y Puebla. A través del 
Centro Virtual de Operaciones en Emergencias y Desastres, cuya página es: http://cvoed.imss.gob.mx/, el instituto 
concentra toda la información sobre fenómenos naturales, datos que son compartidos con la Secretaría de Salud como 
cabeza de sector, así como el Issste, la Coordinación Nacional de Protección Civil y las Fuerzas Armadas y la Secretaría de 
Marina. En dicho sitio en internet, -el cual está conectado de manera directa a más de 3,600 puntos en el país, con monito 
reo en tiempo real las 24 horas y atención médica de especialistas en cinco turnos-, se puede encontrar información sobre 
fenómenos naturales, consejos en caso de un sismo, qué hacer y cómo actuar en caso de caída de ceniza volcánica, medidas 
preventivas por lluvia ácida y huracanes para incrementar el conocimiento en cuestiones de prevención y mitigación de 
desastres.   
  
Indispensable, el uso de cubrebocas ante caída de ceniza volcánica, recomienda el IMSS/Crónica, Ovaciones, La Razón  
La reciente y constante caída de ceniza volcánica, es indispensable volver al uso de cubrebocas, como se hizo cuando fue la 
emergencia sanitaria por COVID, ahora, con la finalidad de proteger las vías respiratorias. Estas medidas preventivas deben 
adoptarse por todas las personas en donde en estos momentos se registra la caída de ceniza volcánica, y de manera 
particular en grupos vulnerables, como son: niños, adultos mayores y personas con enfermedades crónicas y quienes ya 
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tienen complicaciones respiratorias, personas que viven con diabetes, asma, bronquitis, problemas de nutrición, cáncer o 
con inmunidad, y mantener estrecha vigilancia para evitar problemas en ojos, piel, tubo digestivo y vigilar a población 
vulnerable El doctor Felipe Cruz Vega, titular de la Coordinación de Proyectos Especiales en Salud del Imss, resaltó que la 
primer recomendación es quedarse en casa, y si por alguna situación se debe salir a la calle, hay que proteger los ojos, con 
el uso de googles, ya que no es suficiente el uso de lentes, porque las áreas abiertas no podrán evitar que la ceniza llegue al 
ojo, lo que ocasionará sensación de comezón “y nos vamos a tallar de manera inconsciente.   
 
El ISSSTE difunde importancia de tratar hipotiroidismo/Crónica  
Debido a que la mayoría de los padecimientos de la tiroides no se pueden prevenir, pero afectan de manera muy 
importante la calidad de vida de las personas, especialistas del Issste difunden su importancia y signos de alerta para 
solicitar atención médica, con el propósito de brindar diagnóstico y tratamiento oportuno. La endocrinóloga con alta 
especialidad en enfermedades tiroideas del Centro Médico Nacional “20 de noviembre”, Adriana Balderrama Soto, indicó 
que la glándula tiroides se ubica en la parte anterior del cuello y produce hormonas como la tiroxina (80%) y triyodotironina 
(20%), fundamentales para regular el metabolismo y funcionamiento de todo el organismo, como el corazón, riñón y 
neuronas. Con motivo del Día Mundial de la Tiroides, que se conmemora el 25 de mayo, la especialista señaló que 
el hipotiroidismo, caracterizado por la baja producción de hormonas, es la causa más frecuente de enfermedad en esta 
glándula y afecta entre 2 y 5 % de la población. También hay una variable denominada hipotiroidismo subclínico que afecta 
a 10% de las personas en México. “Tener estas hormonas por debajo de su requerimiento es como tener las pilas bajas. 
Entonces, nuestro funcionamiento va a ser más lento, nos podemos sentir muy cansados, con sueño, con olvidos, tener 
dificultad para concentrarnos, incremento de peso, intolerancia al frío y caída de cabello”.   
 
El analfabetismo oficial/Milenio  
Todo el gobierno, las instituciones de servicio público y el sistema mercantil en México “funcionan” así: los recibos del 
teléfono y los estados de cuenta de los bancos, los documentos notariales, y en el caso de la SHCP (que sí tiene tildes para 
sus mayúsculas), puesto que emite una Cedula De Identificación Fiscal, asombrosamente la emite en Coyoacán, Ciudad de 
México. Y en esa Cedula (mayúsculas para las que sí utiliza la obligada tilde en la “E”) yo soy JUAN ENRIQUE DOMINGO 
ARGUELLES y no JUAN ENRIQUE DOMINGO ARGÚELLES. De la misma manera, la Secretaria De Salud (que sí tiene tilde para 
su “I”) emite certificados de vacunación con nombres y apellidos sin tildes ni diéresis, obviamente en Mayúsculas: JUAN 
ENRIQUE DOMINGO ARGUELLES, ROSA MARIA HERNANDES MONTOYA (sin tildes y con una intrusa “s” en Hernández).   
  
ONG piden saber más sobre el paso de Insabi a IMSS-Bienestar/La Jornada  
Aunque aún no se publica el decreto de la reforma a la Ley General de Salud que determina la extinción del Insabi y la 
transferencia de sus recursos e infraestructura a IMSS-Bienestar, organizaciones civiles señalaron la necesidad de que las 
autoridades comuniquen sobre cómo se efectuará la transición, cuál es la ruta que deben seguir los pacientes para 
mantener la continuidad de sus tratamientos y, sobre todo, cómo y cuándo se garantizará la protección integral de la salud. 
En un foro convocado por Fundar, Centro de Análisis e Investigación, David Meléndez, secretario técnico del Comité 
Promotor por una Maternidad Segura en México, destacó que a pesar de la falta de información sobre los cambios en el 
sistema nacional de salud, lo positivo es que el tema ha estado en el centro del debate, como no había ocurrido.   
  
Exigen más salario en IMSS Bienestar/Reforma  
Con la federalización del sistema de salud, a través de IMSS-Bienestar, no habrá reconocimiento a estudios de licenciatura y 
posgrado de las enfermeras, por lo que no podrán acceder a un mejor salario, alertó la Unión Nacional de Enfermería 
Mexicana. Esta organización convocó este jueves a una marcha que partirá del Senado a las oficinas centrales del Imss, para 
protestar por el desconocimiento de los estudios de licenciatura y posgrado en enfermería en IMSS-Bienestar, que sustituirá 
al Insabi. De acuerdo con el tabulador de IMSS-Bienestar, el salario base, más prestaciones, de una enfermera de atención 
clínica es de 26 mil 432 pesos mensuales, y no existen categorías; es decir, no se puede escalar de nivel, según su grado de 
preparación. En tanto que una enfermera general que labora en hospitales de la Secretaría de Salud y que alcanza el nivel 
más alto por sus estudios de licenciatura, percibe un salario base, más compensaciones, de 31 mil 952 pesos. Esto significa 
que en IMSS-Bienestar continuará la problemática que enfrentan enfermeras de las dependencias estatales de salud.  
 
Afectados por Covid, más vulnerables a ceniza/El Economista  
Los especialistas coincidieron en que personas con problemas en las vías respiratorias, como es el caso del asma, enfisema 
pulmonar, bronquitis aguda o incluso personas que sufrieron secuelas por la Covid, o con problemas del corazón, son las 
más propensas a tener cuadros graves o más agresivos de infecciones por aspirar ceniza volcánica. El Dr. Eduardo López 
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Villalobos, coordinador de la Clínica de Urgencias del Sistema Universitario de Salud de la Universidad Popular Autónoma 
del Estado de Puebla, indicó que entre los problemas respiratorios está la congestión nasal y rinitis alérgica o no alérgica, 
como uno de los primeros síntomas. Por su parte, el Dr. Horacio Tuvalin, profesor de la Facultad de Estudios Superiores 
Zaragoza, indicó que personas sin problemas de salud podrían experimentar inflamación de la conjuntiva de los ojos (ojos 
rojos) e irritación en vías respiratorias superiores; aunque aseguró que, si los sujetos no se exponen frecuentemente a la 
ceniza, los problemas “quedarían solamente a nivel de irritación.”   
 
Las generaciones 'grises' del Popocatépetl/Reporte Índigo  
Los habitantes de las faldas del volcán padecen de diversas enfermedades por la inhalación de ceniza y materiales que ha 
expulsado por décadas “Don Goyo”, una realidad que no les preocupa, pues lo ven como un protector y lo veneran desde 
hace siglos. Las toneladas de ceniza que han cubierto estas comunidades por años ha dejado daños a su salud. El 
Popocatépetl los ha enfermado por varias generaciones, aunque se niegan a aceptarlo. Incluso ha traído la enfermedad y 
muerte de sus animales debido a la lluvia frecuente de ceniza volcánica, la cual ya forma parte de sus comunidades. 
Especialistas del centro de Prevención de Desastres y el Comité Científico Asesor del Popocatépetl, así como investigadores 
de la UNAM, advirtieron hace años sobre los efectos nocivos que les provoca el material de la montaña. Guadalupe 
Hernández Bello, investigadora de Riesgos Geológicos del Cenapred, confirma este problema de salud pública. Principales 
enfermedades: Conjuntivitis, afectaciones en la piel como picazón y enrojecimiento, Problemas gastrointestinales como 
diarrea por ingerir comida con ceniza. Secretaría de Salud del Gobierno de Puebla y Cenapred.   
 
Cubrebocas y lentes, protección ante ceniza del Popocatépetl: IPN/Independiente  
La ceniza que arroja el volcán Popocatépetl está compuesta por roca pulverizada, vidrio volcánico y minerales pequeños; 
además, es abrasiva, por lo que se recomienda el uso de cubrebocas y proteger los ojos con lentes, expuso la investigadora 
de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA) del IPN, Julie Roberge. La doctora, cuyo campo de estudio se 
enfoca a la actividad de los volcanes, particularmente al Popocatépetl, explicó que los eventos que se están presentando 
son similares a los de 2012, 2013, 2016 y 2019. Recomienda a la población de los municipios y localidades cercanas al 
volcán, cerrar puertas y ventanas, evitar en lo posible la exposición prolongada a este material, particularmente niñas, niños 
y personas de la tercera edad, así como proteger a todo tipo de animales.   
 
La autonomía se defiende/Excélsior  
Sobre el trabajo de la máxima casa de estudios durante la pandemia de COVID, Lomelí indicó que estuvo presente en varios 
frentes, en un principio, con estudiantes del área de las ciencias de la salud y que tuvieron que retirarse porque que no 
contaban con los insumos de protección adecuados. “La Universidad hizo un esfuerzo y la Fundación UNAM nos ayudó para 
que fuera la propia UNAM la que se los proveyera y pudieran regresar; al final algunos no pudieron regresar, porque fue la 
propia Secretaría de Salud la que decidió, en el momento más complicado de la pandemia, que era arriesgado que 
estuvieran, pero al final había la disposición, tanto de nosotros como de los propios estudiantes, de estar. Hubo bajas, por 
supuesto, de médicos, pero la carrera que registró más bajas por COVID fue la de enfermería”.   
 
Cerebro-máquina/Crónica, La Jornada  
Un equipo de científicos suizos y franceses ha logrado un enorme avance en cirugía neuronal, recogido hoy en la prestigiosa 
revista científica Nature: un hombre parapléjico ha podido volver a caminar mediante la primera conexión o interfaz 
hombre-máquina entrenada con inteligencia artificial. Este avance fue presentado en el Centro Hospitalario Universitario de 
Vaud, en la ciudad suiza de Lausana, donde ese primer paciente en el que se ha probado, un neerlandés de 40 años llamado 
Gert-Jan y que hace 12 años perdió la movilidad de sus piernas en un accidente de bicicleta. “Hace cuatro años ni siquiera 
soñaba con algo así”, señaló el paciente, quien fue invitado en 2016 por instituciones científicas de Suiza para participar en 
el programa, antes experimentado con simios. Gert-Jan fue sometido a operaciones en las que se le colocaron dos 
implantes: uno en la médula espinal, y otro más complejo, un interfaz o conector entre el cerebro humano y un ordenador 
que, mediante 64 electrodos, recoge estímulos cerebrales y los traduce en datos digitales tras una fase de aprendizaje tanto 
del humano como de la máquina, gracias a la inteligencia artificial en este segundo caso. “Este interfaz es capaz de registrar 
la actividad cerebral en la superficie del córtex”, explicó el investigador Guillaume Charvet, del Comisariado de Energía 
Atómica.   
 
Es fentanilo peligro para México-EU/Reforma  
El consumo de la droga sintética conocida como fentanilo representa un peligro no sólo para Estados Unidos sino para 
México y es un desafío que la propia Administración del presidente López Obrador ya reconoce, aseguró una alta 
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funcionaria de la Casa Blanca. En contraste con los dichos del martes de López Obrador asegurando que México no tiene un 
consumo significativo de drogas como el fentanilo, la principal asesora de seguridad interna del Presidente Joe Biden, 
Elizabeth Sherwood-Randall, afirmó ayer que el Gobierno mexicano ya se dio cuenta del problema. Durante el seminario 
ayer, Sherwood-Randall también rebatió las aseveraciones hechas por López Obrador en marzo, quien aseguró entonces, 
sin probarlo, que México no era la principal vía de entrada de fentanilo a EU pues la mayor parte de dicha droga según el 
Mandatario entraría directo desde Asia.   
  

 


